

11226  
2ej.  
79



**Universidad Nacional Autónoma de México**

**Facultad de Medicina**  
DIVISION DE ESTUDIOS DE POSGRADO

INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL

ACTITUD PATOLOGICA DE LOS PADRES  
RELACIONADA CON LA PRESENTACION  
DEL SINDROME DEL NIÑO MALTRATADO

# TESIS

QUE PARA OBTENER EL GRADO DE ESPECIALISTA EN

## MEDICINA FAMILIAR

PRESENTA

*Alicia Dávila Flores*

PUEBLA, PUE. 1984





Universidad Nacional  
Autónoma de México



**UNAM – Dirección General de Bibliotecas**  
**Tesis Digitales**  
**Restricciones de uso**

**DERECHOS RESERVADOS ©**  
**PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL**

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

## I N D I C E.

INTRODUCCION.....	I
CONSIDERACIONES GENERALES.....	2
MATERIAL Y METODOS.....	6
RESULTADOS.....	II
CONCLUSIONES.....	20
RESUMEN.....	22
BIBLIOGRAFIA.....	23

## I N T R O D U C C I O N .

Uno de los principales motivos de este trabajo de investigación, es la importancia que tiene la presentación de niños maltratados en relación a la actitud patológica de los padres, ya que la repercusión dentro del núcleo familiar, dinámica familiar, desarrollo de la personalidad, y el desenvolvimiento del niño dentro de la sociedad, tiene trascendental importancia; aunados todos éstos factores con la predisposición que todos tenemos en relación a ser potencialmente agresivos - en base a las circunstancias que nos rodean, hace que adquiera mayor importancia el estudio de niños maltratados.

La finalidad de éste es el poder detectar niños maltratados dentro del núcleo familiar y así poder brindar orientación y ayuda para la resolución de estos problemas, ya que, como sabemos, muchos de estos casos durante el desarrollo del niño puede presentar trastornos de la conducta, farmacodependencia, desviaciones sexuales, o bien ser potencialmente agresivos trayendo como consecuencia a jóvenes delincuentes que terminan siendo señalados por la sociedad, repercutiendo todo esto en sus hijos al momento de ser padres y éstos con sus hijos, sin poder romper con el círculo vicioso.

Se deduce fácilmente que muy pocos médicos estan capacitados o tengan sensibilidad para captar la magnitud del problema, por lo cual es necesario el hecho de que "aprendamos a hablar mas de los derechos del niño y menos de sus obligaciones".

## CONSIDERACIONES GENERALES.

De todos nosotros es sabido el maltrato del niño en su hogar, siendo uno de los ejemplos mas trágicos de la humanidad del hombre hacia el hombre; ya que siendo el hombre semejante a muchas especies de animales en que lucha contra su propia especie, es el único en el cual la pelea es destructora. (8,10).

La indiferencia hacia éste síndrome está dada por la desvalorización del niño como ser humano, remontándose estos hechos desde la Génesis en que se abusaba del niño para agradar a Dios, así como la matanza de niños ordenada por Herodes; como en la India los pequeños nacidos con defectos físicos los consideraban como instrumentos del Diablo y eran destrozados, así también la explotación de criaturas indefensas para la supervivencia de los padres mediante la amputación de alguna extremidad o la extracción de algún ojo para convertirlos en limosneros. (1,2).

Sabemos que las causas del maltrato infantil son multifactoriales, por lo cual es importante inicialmente hacer el análisis de padres potencialmente agresores lo cual está dado por las circunstancias que lo rodean durante su desarrollo, dentro de las que se incluyen: Antecedentes de haber sido golpeados en su infancia, aislamiento social, privación alimentaria, marginación familiar, exhibición de defectos físicos, cambios de afecto en la niñez, repercutiendo todo esto en la edad adulta, potencializando la agresividad humana que en esta etapa está dada por el espectro de agresión de cada uno de nosotros, éste espectro depende de tres factores fundamentalmente que son:

- Control de impulsos.
- Grado de frustración.
- Capacidad para afrontar y resolver los problemas. (13).

Conociendo los factores predisponentes de los padres potencialmente agresores y sus consecuencias debemos analizar las relaciones interpersonales ya que son importantes durante la vida y sus dimensiones adquieren proporciones especialmente significativas desde el periodo neonatal, época en la cual se establecen lazos de unión simbiótica, (II) así como características de los padres potencialmente agresivos desde el nacimiento como son: Preocupación excesiva por el desarrollo y -- sexo del bebé, depresión y negación del embarazo, falta de -- apoyo del esposo o de la familia, que el embarazo se haya con siderado por los padres como pretexto para mantener la unión, decepción por el sexo del bebé, falta de comunicación de los padres, los padres deseaban un aborto pero era demasiado tarde. (2)

Una área de particular interés por la estricta relación con el bienestar y desarrollo del niño es el área familiar, -- en ella se considera que el maltrato al niño puede ser consecuencia de factores stresores psicosociales, como son las relaciones distantes o abiertamente hostil entre los padres, la hostilidad de los padres hacia el niño, la existencia de enfermedad física o mental en algún miembro de la familia, el desconocimiento o falta de conceptualización sobre el ser padres, (5,6) teniendo como consecuencia padres con niños que -- crecen en un mundo de apatía y desconfianza, con problemas de aprendizaje en la escuela, con defectos perceptuales como con secuencia del daño cerebral, con un concepto de infravaloración que les hace pensar que no son aceptados, que no se les quiere, con un concepto muy pobre de ellos mismos, lo que genera una actitud de desconfianza y hostilidad ante la sociedad estando incapacitados para establecer relaciones interpersonales; con poca capacidad para disfrutar de la vida, cociente intelectual bajo, trastornos psicológicos como tartamudez-

hiperactividad, enuresis, aislamiento social, desnutrición, - falta de seguridad dado por la inestabilidad emocional, introversión, englobando todo esto nos trae como consecuencia desadaptación social, repercutiendo en la personalidad del individuo. (2,3,8)

Para una mejor comprensión de casos de niños maltratados es necesario conocer todos los aspectos ecológicos tanto familiares como sociales con la repercusión que tienen al involucrarse emocionalmente el niño con su sistema familiar, todos estos factores no pueden ser ajenos a él, ya que la familia - constituye el contexto social mas significativo y duradero para el niño. (4)

La forma en que los padres tratan a sus hijos está determinada por la relación exacta que ellos recibieron en su infancia o bien por los esfuerzos de crear una familia diferente a la que vivieron cuando eran niños, siendo la familia un sistema de intercambio emocional de amor y agresión que fluye en todas direcciones y en distintos grados en constante interacción, esto relacionado a la actitud de los padres hacia -- los hijos está basado en varias funciones que son:

- Cuidar de los niños asegurando su subsistencia física a -- través de la satisfacción de necesidades materiales de abrigo alimento y protección física.
- Promover lazos de afecto y de unión social que son la -- matriz de la capacidad de relación con otros seres humanos.
- Facilitar el desarrollo de la identidad personal, ligada a -- la identidad familiar y a la identidad social.
- Dar oportunidad a los niños para que se entrenen en las -- tareas de participación social e integren su papel sexual, esto está condicionado por la imagen que de su propia madurez e integración sexual dan los padres a sus hijos.

- Promover el desarrollo y la realización creativa de los niños en forma individualizada.
- Mantener en los niños un sentido de unión a la familia pero con un sentido paralelo de su libertad personal.

Toda forma de agresión al niño implica la frustración, el exceso o la deformación de una de las funciones antes mencionadas. (7,9,12,13)

## MATERIAL Y METODOS.

El presente estudio se realizó en la U.M.F. No. 1 del I.M.S.S. delegación Puebla, mediante la aplicación de 50 encuestas en la sala de espera de la consulta externa para así poder obtener "casos pista" de familias con niños maltratados en el hogar; ésta selección fué hecha en base a parámetros preestablecidos como ser, padres de más de dos hijos, con edad comprendida entre 20-35 años, de diferente grado sociocultural, sin incluir familias que formen parte de un segundo matrimonio, ni madres solteras, los "casos pista" se seleccionaron en base a las respuestas significativas ya sea en sentido positivo o negativo según la respuesta. (ver cuestionario No. 1). De los casos seleccionados como padres potencialmente agresivos se les efectuó entrevista domiciliaria, tomando como base cuatro áreas que son: Actitud de los padres antes del nacimiento, Actitud de los padres en el momento del nacimiento, Antecedentes de los Padres, y Dinámica Familiar. (ver cuestionario No. 2).

Se seleccionó un grupo testigo tomando como base para la selección de éstos, el límite inferior de las preguntas consideradas como significativas para el cuestionario No. 1 al cual también encuestas domiciliares, con el mismo cuestionario No. 2, para la demostración del objetivo de este trabajo.

## CUESTIONARIO No. I

- 1.- Existen buenas relaciones entre sus hijos y usted.
- 2.- Podría considera a su esposo como amigo de sus hijos.
- 3.- En su familia existen problemas.
- 4.- Se cree usted una mujer rígida y dominante con sus hijos.
- 5.- Sus hijos tienen bastantes amigos.
- 6.- Pierde con frecuencia la paciencia con alguno de sus hijos.
- 7.- Tiene buenas relaciones con su esposo.
- 8.- Se considera amiga de sus hijos.
- 9.- Envidia la felicidad que parecen demostrar otros matrimonios.
- 10.- El trato entre usted y su esposo es agradable.
- 11.- Existen buenas relaciones entre sus hijos y usted.
- 12.- En su hogar se puede hablar de cualquier tema.
- 13.- Juega usted con sus hijos.
- 14.- Alguna que otra vez miente.
- 15.- Comprende usted a sus hijos.
- 16.- En ocasiones ha castigado a sus hijos.
- 17.- Podría considerar a su esposo como amigo de sus hijos.
- 18.- Es usted muy irritable.
- 19.- Regaña frecuentemente a sus hijos.
- 20.- Su esposo entiende a sus hijos.
- 21.- Podría considerar que su familia es completamente feliz.
- 22.- Tiene problemas con su esposo porque toma demasiado.
- 23.- Le gustan mas los niños de lejos que de cerca.
- 24.- Existen buenas relaciones entre sus hijos.
- 25.- Se arrepiente de haberse casado.
- 26.- Siente que en su hogar le faltan cariños verdaderos.
- 27.- Ha tenido con frecuencia un fuerte deseo de huir de su hogar.
- 28.- Su esposo es severo y dominante con sus hijos.
- 29.- Sus hijos pelean frecuentemente.
- 30.- Le gusta la nieve de limón.

- 31.- Le castigaron con frecuencia sus padres cuando era niña.
- 32.- Ha tenido alguna vez decepciones por alguno de sus hijos.
- 33.- Ha estado en desacuerdo con su esposo por la forma de educar a sus hijos.
- 34.- Se considera usted muy estricta con sus hijos.
- 35.- Siente que no quiere a alguno de sus hijos.
- 36.- Cuando su esposo toma le llega a pegar a alguno de sus hijos.
- 37.- Es el color rojo su preferido.
- 38.- Tiene alguno de sus hijos ciertos hábitos que le disgustan a usted.
- 39.- Quiere mas a su hijo mayor que al menor.
- 40.- De niña fué golpeada severamente por sus padres.
- 41.- Tiene idea de que su esposo no es todo generoso de lo que podría ser con sus hijos.
- 42.- Se arrepiente de haber tenido hijos.
- 43.- Se irrita fácilmente con ciertos hábitos de sus hijos.
- 44.- Con frecuencia critica injustificadamente a sus hijos.
- 45.- Disfruta del paseo por el jardín los fines de semana.
- 46.- Conciente igual a todos sus hijos.
- 47.- Ha sido su esposo lo que usted considera el padre ideal para sus hijos.
- 48.- Siente que no quiere a alguno de sus hijos.
- 49.- Golpéa usted a sus hijos cuando tienen falta de conducta.
- 50.- Sus hijos le tienen miedo a su papá.
- 51.- La falta de dinero ha generado problemas con sus hijos.
- 52.- Le gusta su nombre.
- 53.- Siente usted rechazo por alguno de sus hijos.
- 54.- Todos sus embarazos fueron deseados.

## CUESTIONARIO No. 2

## ANTES DEL NACIMIENTO.

- 1.- Se preocupó excesivamente por el desarrollo que fuera a tener el bebé.
- 2.- Se preocupó por el sexo del bebé.
- 3.- Aceptó completamente su embarazo.
- 4.- Se deprimió durante el embarazo.
- 5.- Tuvo falta de apoyo del marido o de la familia durante el embarazo.
- 6.- Los padres deseaban un aborto pero era demasiado tarde.
- 7.- El embarazo fué considerado como pretexto para mantener la relación.
- 8.- Tuvo decepción por el sexo del bebé.
- 9.- Ausencia de contacto ocular.
- 10.- Falta de comunicación de los padres.
- 11.- Se habló libremente del embarazo.
- 12.- La situación económica a nivel familiar se consideró satisfactoria.

## EN EL MOMENTO DEL NACIMIENTO.

- 1.- Su actitud en el momento del nacimiento fué satisfactoria.
- 2.- Fué la reacción del padre en el momento del nacimiento -- satisfactoria.

## ANTECEDENTES DE LOS PADRES.

- 1.- Su esposo o usted fueron golpeados durante la niñez.
- 2.- Existió aislamiento social.
- 3.- Cree usted que su hijo se puede considerar como "niño ideal".
- 4.- Hay predilección por alguno de sus hijos.
- 5.- Hay satisfacción al ver como actúa su hijo.
- 6.- Son compensados sus esfuerzos en alguna forma por sus hijos.
- 7.- Se sienten satisfechos con el niño.
- 8.- Es un niño difícil y rebelde.
- 9.- Existen vicios en algunos de los padres.
- 10.- Hay desobligación por parte de los padres.

## DINAMICA FAMILIAR.

- 1.- La relación de los padres es satisfactoria.
- 2.- Castiga usted a su hijo.
- 3.- Apgar Familiar.
- 4.- Hay comunicación en el ámbito familiar.
- 5.- El niño participa en las actividades del ámbito familiar.
- 6.- Es su familia abierta.
- 7.- Las decisiones sobre su hijo son tomadas por los dos.
- 8.- Generalmente le pega a su hijo para corregirlo.

## R E S U L T A D O S .

Al hacer un análisis del cuestionario No. 1, se detectaron 13 casos de padres potencialmente agresivos mediante el tipo de respuesta; seleccionando para la evaluación solo las preguntas significativas las cuales fueron 40 y 14 no significativas o de confiabilidad dando un total de 54.

De las 40 significativas se consideraron éstas como el 100%, de las cuales contestadas en sentido positivo correspondía a 30 de ellas equivaliendo a un 50% y 10 en sentido negativo con equivalencia del otro 50%, sumando el porcentaje de cada una de éstas se obtuvo el porcentaje total. ( ver tabla I) De éste estudio se obtuvo un porcentaje máximo que equivale al 70% y un porcentaje mínimo de 0%, correspondiendo la media a la cantidad de 35.5%, tomándose tal como cifra mínima para la selección de los 13 casos ya mencionados.

Se procedió a efectuar encuestas domiciliarias de los 13 casos previamente seleccionados, llevándose a cabo solo el estudio de II ya que 2 de ellos no fué detectable su domicilio por cambio del mismo, éstas visitas domiciliarias se efectuaron con previa cita y habiendo puntualizado sus objetivos en términos aceptables para la familia, empleando como regla el beneficio real o potencial para uno o mas de sus miembros; para lo cual se aplicó el cuestionario No. 2, calificándole por áreas dentro de las cuales las preguntas consideradas como positivas en un total de 19 o negativas en No. de 13 dándonos una suma global de 32 para catalogarse como significativas, teniendo así que en el área No. 1 las significativas en sentido positivo correspondía a las preguntas del I al II, y en sentido negativo la No. 12. En el área No. 2 en sentido negativo la I y 2, en el área No. 3 en sentido positivo a la 1, 2, 4, 8, 9, 10, y en sentido negativo 3, 4, 5, 6, 7. De los resulta. -

obtenidos se encontró un 87.5% como porcentaje máximo y como mínimo el 46% ( ver tabla 2 ). Demostrando con esto que es significativa la presencia de niños maltratados por la actitud patológica de los padres.

Se efectuó también entrevistas domiciliarias a un grupo testigo con las mismas características del "grupo pista" y la selección de éste se hizo en base a límites inferiores -- del 35.5% obtenido del cuestionario No. 1 ( ver tabla 3), en las cuales el límite superior fué de 12.5% y el inferior de 2.5%, al mismo grupo se le entrevistó en su domicilio particular aplicando el cuestionario No. 2 y el resultado en término de porcentaje correspondía a una cifra máxima de 25% y mínima del 6.2% (ver tabla 4).

## T A B L A No. I

PORCENTAJE PARA LA SELECCION DE CASOS DE PADRES EFECTUALMENTE  
AGRESORES.

APLICACION DE 50 CUESTIONARIOS.

Casos.	No. Positivas.	No. Negativas.	Total.	Porcen taje.
I	14	6	20	50%
2	4	0	4	10%
3	17	7	24	60%
4	8	0	8	20%
5	10	6	16	40%
6	16	4	20	50%
7	13	5	18	45%
8	0	0	0	0%
9	5	0	5	12.5%
10	4	1	5	12.5%
11	7	0	7	17.5%
12	4	0	4	10%
13	9	0	9	22.5%
14	11	0	11	27.5%
15	18	10	28	70%
16	9	1	10	25%
17	8	1	9	22.5%
18	11	2	13	32.5%
19	1	2	3	7.5%
20	15	7	22	55%
21	5	1	6	15%
22	5	0	5	12.5%
23	7	0	7	17.5%
24	4	0	4	10%
25	8	0	8	20%
26	12	0	12	30%
27	7	1	8	20%
28	1	0	1	2.5%

Casos.	No. Positivas.	No. Negativas.	Total	Porcen taje.
29	10	6	16	40%
30	17	0	17	42.5%
31	16	4	20	50%
32	12	1	13	32.5%
33	7	0	7	17.5%
34	3	0	3	7.5%
35	12	3	15	37.5%
36	14	1	15	37.5%
37	6	2	8	20%
38	7	0	7	17.5%
39	3	0	3	7.5%
40	0	1	1	2.5%
41	7	0	7	17.5%
42	5	0	5	12.5%
43	10	1	11	27.5%
44	16	1	17	42.5%
45	10	3	13	32.5%
46	3	3	6	15%
47	8	5	13	32.5%
48	5	0	5	12.5%
49	11	1	12	30%
50	4	0	4	10%

AFIRMATIVAS - 30 = 50%      NEGATIVAS - 10 = 50%

40 = 100%

SELECCION DE CASOS DE PADRES POTENCIALMENTE  
AGRESIVOS.

CASOS.		PORCENTAJE.
I5		70%
3		60%
20		55%
I		50%
6		50%
3I		50%
7		45%
30		42.5%
44		42.5%
5	caso no identificado	40%
29		40%
35	caso no identificado	37.5%
36		37.5%

28 = 70%

I9 = 35.5%

T A B L A    No.    2                    I5  
 RESULTADOS DE ENCUESTA DE NIÑOS MALTRATADOS EN EL HOGAR.

Caso:	Area.	No. Pos.	No. Neg.	Total.	Porcen- taje.
15	I	8	1		
	2	0	2		
	3	6	3		
	4	2	6	----- 28	87.5%
3	I	6	1		
	2	0	2		
	3	4	4		
	4	2	6	----- 25	78.1%
20	I	6	1		
	2	0	1		
	3	3	6		
	4	2	6	----- 25	78.1%
I	I	6	1		
	2	0	2		
	3	3	5		
	4	2	5	----- 24	75%
6	I	9	1		
	2	0	2		
	3	4	1		
	4	2	5	----- 24	75%
3I	I	8	1		
	2	0	2		
	3	5	0		
	4	2	6	----- 24	75%
7	I	5	1		
	2	0	2		
	3	4	4		
	4	2	6	----- 24	75%

Caso.	Area.	No. Pos.	No. Neg.	I7	
				Total.	Porcen taje.
30	I	3	I	23	71.8%
	2	0	I		
	3	5	4		
	4	3	6		
44	I	4	I	22	68.7%
	2	0	0		
	3	6	3		
	4	2	6		
29	I	3	I	17	53.4%
	2	0	I		
	3	3	2		
	4	2	5		
36	I	8	0	15	46%
	2	I	I		
	3	2	0		
	4	4	4		

POSITIVAS - 19 = 50%

NEGATIVAS - 13 = 50%

32 = 100%

## T A B L A No. 3

CASO.	PORCENITAJE.
42	12.5%
48	12.5%
22	12.5%
2	10%
12	10%
24	10%
50	10%
34	7.5%
39	7.5%
40	2.5%
28	2.5%

ESTA TESIS NO DEBE  
SALIR DE LA BIBLIOTECA

19

T A B L A No. 4  
RESULTADOS DE ENCUESTA DE GRUPOS TESTIGO.

Caso.	No. Pos.	No. Neg.	Total	Porcentaje.
42	7	1	8	25%
48	5	2	7	21.9%
22	4	2	6	18.7%
2	4	2	6	18.7%
12	3	2	5	15.6%
24	3	2	5	15.6%
50	3	1	4	12.4%
34	3	1	4	12.4%
39	3	0	3	9.4%
40	2	1	3	9.4%
28	2	0	2	6.2%

POSITIVAS - 19 = 50%

NEGATIVAS - 13 = 50%

42 = 100%

### CONCLUSIONES.

Al realizar un análisis individual de las respuestas específicas obtenidas en el cuestionario No. I de los 13 "casos pista" obtuvimos las siguientes conclusiones:

De los 54 reactivos se consideraron 6 como los más importantes tomando en cuenta el contenido de dichos reactivos y el porcentaje en dichas respuestas: Que un 92.3% castiga a sus hijos, se obtuvo que un 92.3% golpean a sus hijos cuando ingieren bebidas alcohólicas, un 100% golpea a sus hijos cuando tienen faltas de conducta, un 100% de los casos genera problemas con sus hijos las deficiencias económicas, un 84.6% -- tiene problemas frecuentemente con su esposo porque ingiere bebidas alcohólicas con cierta frecuencia, probablemente éste porcentaje no fué mayor debido a que en algunos casos se detectó desintegración del núcleo familiar; se obtuvo un 94.6% en el reactivo relacionado al desacuerdo con su esposo por la forma de educar a sus hijos.

Unicamente a 11 casos se les aplicó el cuestionario No.2 en el área No. 1 que corresponde a Antes del Nacimiento predominó depresión por el embarazo; falta de apoyo por el marido o la familia, falta de comunicación de los padres, y situación económica desfavorable en el matrimonio en 9 de los 11 casos. En el área No. 2 que corresponde al Momento del Nacimiento 7 de los 11 casos presentaron actitud negativa de los padres en el momento del nacimiento. En el área No. 3 correspondiente a Antecedentes de los Padres, en 10 de los casos se detectó alcoholismo por parte del padre, en 9 casos se detectó conceptos negativos de los hijos, en 8 de los casos se detectó niños problema describiéndolos como difíciles de controlar y rebeldes; en 7 casos se comprobó que los padres fueron golpeados durante la niñez, así como la existencia de desobediencia por parte de los padres, en 6 casos se detectó que el

trato a los hijos no era homogéneo ya que existía predilección por alguno de ellos.

En el área No. 4 correspondiente a Dinámica Familiar, en todos los casos se detectó falta de comunicación en el ámbito familiar, en 9 de los 11 casos el Anger Familiar fué insatisfactorio, obteniéndose una calificación menor de 5, en 9 de los 11 casos la madre aceptó castigar a sus hijos, en 8 de los casos se obtuvo relación insatisfactoria de los padres, así como comportamiento conservador; es de llamar la atención que en 8 de los casos la madre tenía mayor número de decisiones acerca de los hijos, lo cual puede correlacionarse en forma positiva por la desobligación de los padres y que comparativamente conviven la mayor parte del tiempo con los hijos. En 7 casos la madre le pega a sus hijos para corregirlos, y en 6 de los casos el niño no participa en las actividades del ámbito familiar.

De todo lo mencionado anteriormente se puede deducir que los factores principales que determinan la actitud patológica de los padres en la presentación del Síndrome del Niño Maltratado son: Bajo nivel socioeconómico, relaciones negativas entre los padres, alcoholismo y desobligación por parte de los padres, falta de comunicación entre los padres, desequilibrios emocionales como la depresión durante el embarazo por falta de aceptación del mismo, bajo nivel cultural, ya que 14 de los padres manifestaron como escolaridad máxima la enseñanza primaria, 4 con enseñanza secundaria y 4 analfabetas, condicionando todo lo anterior relaciones insatisfechas en la Dinámica Familiar.

El objetivo colateral del presente trabajo consiste en sensibilizar al Médico Familiar en la detección del Síndrome del Niño Maltratado investigando con mayor énfasis la Dinámica Familiar tratando de evitar que el niño llegue a una Unidad de Urgencias presentando lesiones físicas y psicológicas que influyan negativamente en su desarrollo integral.

## R E S U M E N.

Se aplicaron 50 cuestionarios en la sala de espera de la consulta externa de la U.M.F. No. 1 para la detección de padres potencialmente agresivos, detectándose 13 "casos pita", a los cuales se efectuó entrevistas domiciliarias para la detección de niños maltratados en el hogar, obteniéndose una incidencia máxima de 37.5%, encontrándose en éstas familias factores predisponentes a saber: Situación económica -- desfavorable en el matrimonio, bajo nivel sociocultural, falta de comunicación entre los padres, alcoholismo por parte del padre, que los padres fueron golpeados durante su niñez, castigos frecuentes a los hijos, Angar menor de 5, y relaciones insatisfechas en la Dinámica Familiar.

## BIBLIOGRAFIA .

- 1.- Jhon, M, Pascoe; Injuries and child abuse. Am. J. Dis. Child. 1981; 134: 911.
- 2.- Marcovich, Jaime; El niño maltratado. Edit. Mex. 1981;144
- 3.- Foncerrada, M, Miguel; Saucedo, G, Juan, M. La exploración de la salud mental del niño. Rev. Med. I.M.S.S. 1981;19:145
- 4.- Saucedo, G, Juan, M. Foncerrada, M, Miguel. La exploración de la familia. Aspectos Médicos, Psicológicos y sociales. Rev. Méd. I.M.S.S. ( Mex.) 1981;19:155.
- 5.- Foncerrada, M, Miguel; Prevención de la invalidez emocional en el niño. Rev. Méd. I.M.S.S. ( Mex.) 1982;20:345.
- 6.- Virginia Satir; La desilusión Conyugal y sus Consecuencias para el niño. EN; 9a. Edic. Prensa Med. Mex. 1982;30.
- 7.- Donald, P, Orr Michael, I, Reiff; Supervisión of Pediatrics Traumas In Biopsicosocial Pediatrics. American J. Dis. Child. 1982;41:129
- 8.- Espinosa, A. y cols. Síndrome de Detección del Crecimiento y Desarrollo del Niño. Bol. Med. Hosp. Gral. Mex. 1979;41:129.
- 9.- John, M, Pascoe; Trauma and Child. Am. J. Dis. Child. 1980;134:503.
- 10.- Rosen, Barbara; Stein, T, Martin. Women who abuse their children. Am. J. Dis. Child. 1980;134:711
- 11.- Espinosa, M, Alfredo; Villalobos, O, Antonio; Gomez, C, Francisco. Mendoza, A, Irma. Asistencia Simultánea Materno Infantil o Habitación Compartida en el H.G.M. de la S.S.A. Bol. Méd. Hosp. Infant. 36;1;1979.
- 12.- Green, ET, Al; Reactions to the treatment of a child. A -- vulnerable child syndrome. Am. J. Dis. Child. 1982;152:654.
- 13.- Ackerman N, W, Psicoterapia de la Familia Neurótica. Horne B.A. 1969.